

EDITORIAL

José Gabriel Franco Vásquez¹

Con mucho gusto presentamos a nuestros lectores el primer número del 2023 de Medicina UPB que contiene 12 manuscritos: cinco de ellos son investigaciones originales, cinco son revisiones narrativas y dos son reportes de casos.

El primero de los originales es un ensayo clínico controlado sobre dos tipos de ayuno en pacientes sometidos a intervencionismo bajo anestesia local. Es un tema de debate ya que no hay una normatividad clara sobre el ayuno más apropiado en estos casos, por lo que el experimento realizado contribuye a la toma de decisiones en este importante asunto.

Los tres siguientes estudios son sobre salud mental. El primero trata el consumo de sustancias en pacientes con esquizofrenia. Es de gran relevancia dada la gravedad de ambas entidades, la dependencia y el trastorno del neurodesarrollo, que empeoran al discurrir juntas en el mismo paciente.

El siguiente es sobre aspectos relacionados con la alimentación y la ansiedad en deportistas, durante el confinamiento producido en respuesta a la pandemia por COVID-19. Se exponen los diversos factores de protección para la ansiedad y las alteraciones de la conducta alimentaria en esta población bajo condiciones de estrés. El último de los originales sobre salud mental caracteriza los comportamientos de los pacientes con intento de suicidio mediante sobredosis de acetaminofén; ya que esta forma de intento autolítico es muy común, el manuscrito es importante para los clínicos de urgencias, de hospitalización y de salud mental.

El quinto original es un estudio sobre metodología de investigación. En concreto, se trata de un análisis de la heterogeneidad de las revisiones clínicas del área de cardiología. Debido a la importancia de este tema en dicha especialidad, el estudio es un insumo para que los lectores puedan valorar con mejor criterio este tipo de publicaciones.

Las revisiones de tema son sobre diversos asuntos de actualidad clínica: impacto del consumo de proteínas oxidadas sobre la salud, estresores de la organización del trabajo y accidentes laborales, tinnitus, prevención del suicidio y secuenciación genética en tumores cerebrales. Con seguridad lectores de diversas áreas de la salud los encontrarán de gran interés.

Por último, traemos dos reportes de caso sobre pancreatitis. En ambos, la entidad ocurre como una complicación, bien de la prescripción de ácido valproico o del consumo de cocaína. Al tratarse de una complicación potencialmente mortal y con importantes secuelas en quienes sobreviven, los manuscritos recuerdan a los clínicos la importancia de tener este diagnóstico siempre presente.

Forma de citar este artículo:

Franco JG. Editorial. Med UPB. 2023;42(1):1.
DOI:10.18566/medupb.v42n1.a01

¹ Facultad de Medicina,
Escuela de Ciencias de
la Salud, Universidad
Pontificia Bolivariana.
Medellín, Colombia.

**Dirección de
correspondencia:** José
Gabriel Franco Vásquez.
Correo electrónico: joseg.
franco@upb.edu.co